

## Die Wahrung des Erbstreits und der elterlichen Liebe: Geld

Wenn die Risse in den Familienbeziehungen zu Graben werden, ist Geld die Wahrung, mit der jedes Zwun- gen aufgewogen wird. Wie viel bekomme ich vom Erbe und hatte ich nicht Anspruch auf viel mehr? Wie verhandle ich, dass bestimmte Familienangehorige uberhaupt etwas bekommen?

Das Erbrecht regelt nur Quoten und nicht, wer was bekommen soll. Vor diesem Hintergrund ist der Streit um eine gerechte Aufteilung schon vorprogrammiert. Selten wird ausschlielich Geld hinterlassen. Unser Erbrecht geht von der Universalsukzession aus. Sprich: Das Vermogen geht als Ganzes auf eine oder mehrere andere Erben uber. Dazu gehort nicht nur die Immobilie oder das Aktiendepot, sondern auch viel Kleinteiliges wie Mobel, Antiquitaten, Hunde und Katzen oder besondere Erinnerungsstucke.

Ohne einen "letzten Willen" erbt der Ehepartner und die eigenen Kinder und falls keine Kinder vorhanden sein sollen, die eigenen Eltern, Geschwister oder weiter entfernte Verwandte. Hier oft der erste Irrtum: Langjahrige Lebenspartner sind keine Verwandten und werden in der gesetzlichen Erbfolge nicht berucksichtigt. Das hat weitreichende steuerliche Folgen, da - bei einer Berucksichtigung im Testament - lediglich ein Freibetrag von 20.000 € zugestanden wird und daruber hinausgehende Werte der Erbschaftsteuer unterliegen.

### Das Testament in der Praxis

Durch ein Testament kann in sehr viel praziserer Form geregelt werden, wer wirklich was und vor allem wie viel bekommen soll; ebenso Losungen aus der Erbschaftsteuer-falle. Voraussetzung ist, dass ein Testament strategisch klug geplant wird und nicht ein Sammelsurium von Einzelbestimmungen und Zuweisungen einzelner Gegenstande darstellt, was leider oft der Fall ist und einen kostenintensiven Erbstreit vorprogrammiert.

Als oberste Regel gilt, einen oder mehrere Erben klar und prazise im Testament zu benennen. Dadurch steht sofort fest, wer im Erbschein steht. Auerdem fallen alle Gegenstande, die nicht explizit an anderer Stelle erwahnt werden, dem/den Erben zu.

Das Vermachnis: Hierbei werden einzelne Gegenstande bestimmten Personen zugedacht. Die Vermachnisnehmer werden keine Erben und niemals Teil der Erbengemeinschaft.

### Keine Erbengemeinschaften

Hier setzt die nachste Regel ein: Gerade bei zu vererbenden Immobilien sollte moglichst eine Erbengemeinschaft vermieden werden. Aufteilung, Verwertung, Verkaufszeitpunkt und angestrebter Erlos ufen schnell in einen sehr kostenintensiven Streit aus.

Hier ist bei der Abfassung des Testaments Prazision gefragt: Eine Regelung aller Fragen kann bereits im Vorfeld im

Vermogenswerten verlangen konnen. Sie haben lediglich einen Anspruch auf einen Geldbeitrag, nicht aber direkten Zugriff durch Versteigerung.

Das gilt auch fur das sogenannte "Berliner Testament", bei dem sich Ehepartner wechselseitig als Alleinerben einsetzen und als Schlusserben die Kinder. Trotzdem bleibt auch hier das Pflichtteilsrecht der Kinder bestehen, es sei denn, die Eltern verlangen im Vorfeld einen Pflichtteils-verzicht - ersatzlos oder mit Zusicherung einer Erbquote. Manchmal hilft schon die Klausel, dass bei Inanspruchnahme des Pflichtteils die spatere Erbberichtigung entfällt.

Das Erbrecht halt fur den Erben Losungen bereit, um die Pflichtteilsquote erfullen zu konnen. Bei Immobilien sind das schnell sehr hohe Betrage, deshalb gibt es die Moglichkeit der Stundung, die beim Nachlassgericht beantragt werden muss. Auf diese Weise wird Zeit fur Gesprache mit den Banken gewonnen. In jedem Falle aber eine Zwangsversteigerung vermieden. Ohne ein Testament ware das sehr viel schwerer und umstandlicher zu erreichen.

### Pflichtteil einfordern

Und wie kommen die Pflichtteilsberechtigten an ihr Geld? Irrtumlich wird oft davon ausgegangen, dass staatliche Stellen sie unterstutzen und fur die gerechte Verteilung sorgen. Tatsachlich ist Eigenverantwortung gefragt: Der Pflichtteilsberechtigten muss sich an den Erben wenden und zunachst einmal eine Nachlassaufstellung sammtlicher Werte und entsprechende Belege fordern. Das ist muhsam und erfordert oft schon hier anwaltliche Unterstutzung, damit dann die Karten auch wirklich auf dem Tisch liegen und daraus Forderungen abgeleitet werden konnen. Ein Recht auf Gleichbehandlung innerhalb der Geschwisterfolge gibt es nicht, auch dies ist ein haufiger Irrtum.

### Schenkungen und ubergabevertrage

Werden groere Werte und Immobilien bereits vor dem Tode verschenkt oder ubertreten, sei es, um die Erbschaftsteuerheim bezahlen zu mussen, sollte man sich bei der Abfassung der Vertrage in jedem Falle juristisch absichern, damit das gewunschte Ergebnis auch erreicht und nicht nur eine Wunsch-

vorstellung mit vorprogrammierten Zerwurfnissen wird. Verarmen die Schenker, Holt sich das Sozialamt binnen einer Zehnjahresfrist die Geschenke zuruck. Nach der Verjahrung werden unter Umstanden Kinder, Eltern und Partner im Pflegefall unterhaltspflichtig und ebenfalls zur Kasse gebeten.

### Testierfahigkeit

Das beste Testament entfaltet jedoch nicht seine Wirkung, wenn keine Testierfahigkeit mehr zum Zeitpunkt seiner Abfassung bestand. Testierfahigkeit und Geschaftsfahigkeit decken sich juristisch nicht, sodass auch geschaftsunfahige oder unter Betreuung stehende Personen durchaus noch testierfahig sein konnen. Manchmal wird eine entsprechende Bescheinigung eines Hausarztes verlangt oder Anwalte und Notare treffen im Vorspann des Testaments entsprechende Feststellungen, die jedoch unwirksam sind. Im Streitfall ist diese Frage nur mithilfe eines neurologischen Gutachtens - auch postum - zu beantworten. Die Beweislast und im Zweifel die Kosten tragt derjenige, der die Testierfahigkeit bestreitet.

### Form und Verwahrung

Jeder kann ein Testament handschriftlich aufsetzen, muss aber die Formvorschriften der §§ 2247/2267 BGB erfullen: Ausstellungsart, Datum, Unterschrift und Lesbarkeit; ansonsten ist es unwirksam. Sinnvoll ist es, die Namen der Erben vollstandig mit Geburtsdatum und Anschrift aufzufuhren. Bei Auslandsbezug sollte eine Rechtswahl erfolgen, zum Beispiel deutsches Erbrecht gewahlt werden, das dann anzuwenden ist. Immer dann, wenn Werte und Immobilien vorhanden sind oder ein besonders ausgefeiltes Konstrukt gewunscht wird, ist der Experte gefragt, sei es der Rechtsanwalt oder Notar.

Auch das beste Testament entfaltet nur seine Wirkung, wenn es nach dem Tode aufgefunden wird. Auf Antrag wird es sicher beim zustandigen Amtsgericht gegen eine Gebuhr von 75 € hinterlegt und gegen weitere 18 € im Zentralen Testamentsregister der Bundesnotarkammer erfasst.

Der Jahreswechsel lasst an die Zukunft denken und was mit dem Vermogen einmal geschehen soll. Mit entsprechender Beratung und Gestaltung konnen die Familienbeziehungen auch nach dem Erbfall gut sein.

# 50 €

### Erstberatung Erbrecht

- Testament/ Erbvertrag
- Pflichtteil
- Erbscheinsverfahren
- Abwicklung Erbengemeinschaft
- Schenkungen zu Lebzeiten